

EXTRAORDINARIO

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año I	En Tortosa un mes.	0'50 Pta.
	Fuera trimestre.	1'50
Anuncios y comunicados á precios convenciona- les.—Pago anticipado		

Tortosa 8 de Septiembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Administración, calle de Moncada, número 42, donde se dirigirá la correspondencia.—No se devuelven los originales aunque dejen de insertarse.

Núm. 30

ELECTORES

La necesidad absoluta de que la moralidad triunfe en toda línea y queden de una vez para siempre anonadados los mercaderes políticos que durante algunos años se han enseñoreado en nuestra administración, considerándola herencia que puede transmitirse entre la familia, nos ha obligado á intervenir en la próxima contienda electoral, á fin de que los candidatos que tengan que elegirse en nuestro distrito sean verdaderos interpretes de lo que todos deseamos.

A este propósito reunieronse los individuos de la Junta Provincial Roquetas-Tortosa, y los de la redacción de nuestro sema-

nario á fin de designar el candidato que contando con una larga vida política en la que haya dado pruebas de moralidad y de honradez pudiera hacerse intérprete de los sentimientos del pueblo y secundar sus deseos en la Diputación provincial para que en ella solo resplandezcan los principios más sanos de libertad y de justicia.

Tras la deliberación propia de un acto de tal trascendencia se acordó por unanimidad presentar como candidato por nuestra parte al consecuente republicano que en el Ayuntamiento y en todas partes ha izado la bandera de la moralidad y la justicia

DON JUAN RIBAS COTS

Sin duda que todos nuestros conciudadanos verán con completa satisfacción que se apreste á la lucha un hombre que como el señor Ribás en su larga carrera política no se ha prestado jamás á compartir responsabilidades con los merodeadores políticos que por desgracia venimos padeciendo á quienes ha procurado desenmascarar cuantas veces le ha sido posible oponiéndose con todas sus fuerzas á los chanchullos, prevaricaciones y á sus robos.

Cumpliremos todos con un verdadero deber si por cuantos medios estén á nuestro alcance contribuimos al triunfo de esta candidatura cuya sola presentación trae cabizbajos á nuestros enemigos que á la vez lo son de todo ciudadano honrado y de todo hombre de conciencia recta que solo anhela el bienestar de su país.

A luchar pues por el triunfo de nuestro candidato

Don Juan Ribás Cots

en la inteligencia de que si lo que no esperamos no supiera cumplir con los compromisos contraídos ante la opinión y ante el partido seriamos nosotros los primeros en dirigirle las más aceras censuras y á retirarle toda nuestra confianza, más no sucederá esto, pues quien ha cumplido como bueno en el municipio cumplirá como bueno en la provincia mereciendo así los plácemes de sus electores.

Defendá á todo trance esta candidatura que representa el triunfo de la MORALIDAD, del ORDEN de la JUSTICIA y de la LIBERTAD y la derrota de los LADRONES, FALSIFICADORES y hombres sin pudor y sin vergüenza que consideran á esta comarca como país conquistado

Tortosa 1 Septiembre 1898.

Antonio Palau Vidal.-Juan José Ivars.-Ramón Mercé.-Zaragoza Franquet.-Pedro Cavallé.-Rafael Rico Rodriguez.-Salvador Murall.-Ricardo Domingo.-Obdulio Rodriguez.-R. Mateu.-José Morera.-Zaragoza Cardús.-Esteban Lamote.-F. Rosés

KIES FRACASADO

Tal era el epígrafe de un artículo publicado en las columnas de EL ECO a últimos de Mayo, y que, a juzgar por los síntomas, se indigestó sobremanera a la gente que le rodeaba; prueba de ello las groserías que nos prodigaron el *Diario de Tortosa* y *Los Debates* al defender al señor Kies, a quien decíamos que debía ABANDONAR su puesto ó ser DESTITUIDO; dilema terrible é irrefutable, basado en que se había echado en brazos de los ladrones de levita, lo cual dejábamos entrever en algo, levantando una punta del velo; pues no era difícil deducir en buena lógica que, ó bien le inducirían a robar ó que a su sombra continuaría robando la sociedad establecida y reglamentada para ejercer tan repugnante y lucrativa industria sobre las rentas de nuestro municipio.

No nos equivocamos pues, al profetizar que el señor Kies sería destituido, ya que, en tan breve espacio de tiempo, hasta las casillas de consumos se sublevaron al grito de ¡abajo los ladrones! y todas las personas honradas de Tortosa se aprestan a la lucha para derrotarle en las elecciones del próximo domingo, al grito de ¡viva la moralidad! y ante la fuerza de tales gritos, que han repercutido hasta el Mas de Samá, no habiendo abandonado su puesto ha sido destituido; ya no es jefe regional y será expulsado del partido; vá a faltarle la caja de los reptiles y se verá obligado a huir de Tortosa y emigrar de la provincia; pero nosotros, haciéndonos eco de la opinión pública que con satisfacción ilimitada aplaude su muerte, pedimos se le llame a la barra, y que los Tribunales de Justicia, tomando cartas en el asunto, depure la verdad de los hechos que se le imputan y sea inexorable para escarmiento de los ambiciosos y mercaderes políticos.

Kies, fracasado ayer, hoy destituido.

¿Donde murió Kies? en la sesión de la Junta del Censo provincial, habida el día 4 de los corrientes, á manos de sus propios correligionarios y bajo el peso de la robusta y fuerte mano del nuevo jefe en esta región D. Francisco Roig Navarro; joven diputado provincial que, por sus bellas dotes morales é intelectuales, es una esperanza para el país, harto ya de vividores políticos sin pudor y cuya podredumbre se enseñoreaba entre las clases media y jornalera, las que, con la vista fija en los encargados de administrar los intereses comunes, llegaban á afirmar que las estafas, robos, falsificaciones y demás tropelías eran lícitas y que no rezaba con ellos el Código criminal.

El día 4 de Septiembre, será eterno y de grata memoria para Tortosa: todo vecino honrado recordará con fruición fecha de tan fausto acontecimiento y quedará grabado con gruesos caracteres en sus nobles corazones. La *forasteralla* ha desaparecido por completo de la escena política de este pueblo ¡Tortosa para los tortosinos!

Vamos pues, en breves líneas, condensando lo substancial é importante, á decir algo de la célebre Junta del Censo provincial de referencia.

En la dicha Junta del Censo provincial, jadeante y altanero, se veía al Sr. Kies, ignorante de la atmósfera asfixiante que lo rodeaba, la cual indefectiblemente había de producirle la muerte, dando órdenes y conferencias con personajes distinguidos preparándose así para la batalla cuyo triunfo consideraba fácil y definitivo. Mas debió sentirse molestado al replicarle el candidato D. Pio Isuar, en particular conversación, que no era él, el jefe regional, ya que los Sres. Sarriera y Roig así se lo habían manifestado; moströse aparentemente no impresionado por la ingrata nueva; pero sus idas y venidas, inmotivadas, por el salón de sesiones, dejaban traslucir que dentro de él algo extraño pasaba, quizá presagio de su próximo y trágico fin.

No estábamos despistados, los hechos vinieron á demostrar nuestro aserto. Cuando la Junta del Censo puso á discusión ceder los dos interventores á que tiene derecho según la Ley, el Sr. Kies, con aláveiz propia más bien de ignorantes, pedía se adjudicase á él como jefe regional uno de los dos interventores; pretensión combatida por espacio de media hora por

el Sr. Roig, quien deseaba para sí el interventor; no hubo avenencia, ya que los dos alegaban iguales derechos para adquirirlo. Convenido el Sr. Kies de tener propicia la mayoría de los individuos de la Junta, y queriendo demostrar que la razón está en la fuerza del número, propuso recaera votación sobre el particular. Pero ¡Oh decepción! aquellos correligionarios que creía tener á su lado, votaron al señor Roig, triunfando éste por mayoría; evitiendo acto tan trascendental que Kies había sido derribado del pedestal y sustituido por el Sr. Roig; que la conspiración fraguada entre las personas ávidas de moralidad salía triunfante á la superficie; que el Sr. Kies, no dejando su puesto quedaba destituido y Tortosa conseguido lo que tanto anhelaba: Paz á los muertos, y un voto de gracia á la Comisión del Censo.

¡Tortosa para los tortosinos! ¡abajo los ladrones! ¡viva la moralidad!

Crónica

Elecciones provinciales

Parece increíble que haya crédulos que se cuelean lo que muy paparruchamente dicen ciertos personajes, que están enfermos para asistir á cumplir con su obligación trabajando en una de las mesas del Ayuntamiento, que para eso le paga la caja comunal, y ciertos periódicos, que están casi muertos hasta en su obligación.

Los republicanos tienen intervenidas todas las mesas, y en muchísimas, con una mayoría sobre los cansaladistas, Kriistas y carlistas, y si á esto se añade que, las restantes mesas, la mayoría son de los verdaderos liberales, defensores de la moralidad y la justicia, claro es que nuestro triunfo es seguro y la derrota de nuestros adversarios mucho más segura, infalible.

Adelante republicanos que nuestro triunfo no se dejará esperar.

Los que por aquí propalan pucherazos y otras trapisondas, para desacreditar el sufragio universal; los que con malas artes, quieren derrotarnos, derrotados quedarán ellos, porque nuestros interventores, hombres, de decisión y prestigio, procurarán, cueste lo que cueste, y vayase donde se quiera y haya necesidad de ir, á que la elección sea una verdad, porque además de los interventores, estarán nuestros amigos en los colegios, presenciando todo lo que se haga y nosotros, procuraremos por todos los medios que estén á nuestro alcance, para que no hayan pucherazos ni otros gatuperios, y creannos nuestros correligionarios....no los habrán.

Un soberbio sabio

Que la modestia anda cercana de la verdadera sabiduría, es cosa por todos conocida, y por lo tanto es tristísima la condición de los soberbios, cuando alardean de sabiduría estremada.

En esta ciudad tenemos uno de estos desgraciados seres, que dada la configuración de su cráneo y su desarrollo físico, si se hubiera dedicado al campo, manejaría con destreza la azada y dirijiría con tino el arado, pero se ha ensobrecido hasta el extremo de que su saber no empieza por el conocimiento de sus propios defectos y pasiones que, con arreglo á todas las leyes divinas y humanas son los primeros que el hombre debe dominar y dirigir.

Triste es la condición de estos personajes de alucinación que supongo nos trajo á Tortosa la fatalidad, pues no contentos con vivir entre nosotros respetados y mantenidos, todavía nos quieren hacer el honor de despreciarnos. Y decimos honor, porque la soberbia que desprecia enaltece el objeto despreciado, por humilde que sea.

Nada orgullosos somos, y aun ignorantes si se quiere tal vez, porque no hemos tenido ocasión de beber en el pozo de ciencia del despreciativo *asnac-adal*, ó tal vez por no tener la configuración de su cráneo, pero sea cual sea el motivo, ofrecemos á nuestros lectores (que suponemos comprenderán de quien se trata), ponerles al corriente de las causas que originan el estado del *erudito* y *soberbio sabio* de que nos ocupamos en estas líneas.

Salmerón

El eximio republicano y orador profundo don Nicolas Salmerón, ha dirigido, con fecha dos de los corrientes, entusiasta carta á nuestro queridísimo amigo D. Juan Ribás Cots, con ocasión de su presentación á candidato en las próximas elecciones para diputados provinciales.

Dice así la carta:

«Muy Sr. mio y estimado correligionario: me felicito de que hayan acordado ir á las elecciones. A esa lucha no deben renunciar jamás los ciudadanos que aspiren á crear poderes que sirvan al derecho.

Siguen otros particulares y concluye:— «Aprovecho con gusto la ocasión de ofrecerme de Vd. atto.º correligionario y S.—N. Salmerón».

Lo que transcribimos de la mencionada carta, honra á nuestro candidato y nos honra á quienes lo elegimos. La felicitación que dirige tan ilustre republicano al amigo Sr. Ribás, demuestra bien claramente el alto aprecio en que le tienen nuestros probombres públicos.

Conste pues, nuestro más profundo agradecimiento hacia el siempre incansable republicano Sr. Salmerón, por su dignación en los conceptos que en dicha carta expresa le merece nuestro amigo, y á este sírvale ello de satisfacción cumplida y de enhorabuena por parte de nuestros correligionarios en el distrito de Tortosa Roquetas.

Se aproxima.....

Si se aproxima el momento de dar con la badila en los nudillos, á esos antropófagos que vienen convirtiendo la sangre de este pueblo, en billetes de banco que no cesan de robar.

Pronto, muy pronto brillará el sol de la justicia, y entonces, boticarios y abogados sin pleitos, pagarán con la cárcel su poca aprensión y su mucha desvergüenza. En su cautiverio les acompañarán algunos procuradores, que procuran..... para sí.

Los ladrones no merecen más que el grillet.

La barra del señor Curto

La actitud del Alcalde accidental y demás compinches de la casa de la bazofia no puede ser más escandalosa ni más denigrante.

Sobornan y emplean cuantos medios están á su alcance para conseguir lo que el pueblo jamás querrá concederles. Ofrecen destinos, grandes comidas y demás asquerosidades.

A los empleados se les vé exigiendo votos por todas partes; estos por do quier insultan al país con sus desmanes; las coacciones en establecimientos públicos buscando conflictos y días de luto para Tortosa, son continuadas.

El Alcalde que es don Juan Curto amenaza con llevar á la cárcel al que no satisfaga sus caprichos, por supuesto, que ya sabe el con quien se atreve, porque á tragaderas se pinta solo, pero por lo demás, como su amo el *gruñón*.

Es un escarnio continuado al vecindario lo que están haciendo estos señores pues se creen dueños de la casa pública y como á tal, alguaciles, *agentes de orden público*, consumidores y demás gentezuela que ellos dirigen, los esparraman obligando á cuatro infelices ha hacer lo que no harían nunca.

Por más que las denuncias le tienen sin cuidado, pues en *hechuras* está á la altura del señor Monner y Kies. En nuestro próximo número le pondremos en solfa para que el país conozca con detalles de lo que son capaces los hombres que siempre han vivido á espaldas del país.

B. L. M.

El señor Comandante del Regimiento de Infantería de Albuera n.º 26 nos participa en atento B. L. M., que se ha encargado del mando de la Comandancia Militar de esta Plaza y censura militar.

Agradecemos al señor Comandante don Estanislao Salvadó la deferencia que ha tenido con nuestra publicación.

Vergonzosa retirada

Una retirada á tiempo y bien escalonada es preferible á una tremenda derrota; así discurre D. Antonio Kies y Muñoz, poco antes de tomar la firme resolución de marcharse á aspirar el viento fresco del castillo de Vilaseca,

porque la verdad, es que para él resultaba altamente asfixiante el de esta ciudad pero más todavía el que venia procedente de los pueblos de nuestro distrito judicial.

Pero la retirada ha resultado vergonzosa en extremo, porque eso de abandonar el campo de batalla en los precisos momentos en que más se necesita la presencia del jefe para dar las oportunas órdenes de preparación, para conseguir un feliz resultado el día de la lucha, no se concibe mas que de dos maneras: ó que el Sr. Kies se considera de todo punto impotente para vencer y por ende considera segura la derrota, ó que sabe perfectamente que los soldados ni le quieren ni le consideran como tal jefe y resultarían infructuosos todos sus mandatos, porque nadie le obedecería, porque nadie le quiere como superior, porque estarán plenamente convencidos que con tal jefe regional no se vá mas que á la desolación y á la derrota, y los soldados de todos los tiempos, de todas las edades, de todos los partidos, no pelean con denuedo y entereza mas que cuando saben que obedecen á un hombre de prestigio y que les lleva á la segura victoria.

Bien pudiera suceder que fuera mucha verdad lo uno y lo otro.

El hombre que tiene compromisos adquiridos, como el Sr. Kies lo tenía y lo tiene con el señor Monner, en cambio que este le prestara su concurso con la mayoría del Ayuntamiento, mayoría que para nada hubiese necesitado nuestro Alcalde, si siempre le hubiesen guiado fines rectos desde su alto sitial, porque lo bueno no necesita, que nadie lo defienda, porque se defiende por sí mismo, no hubiese necesitado, como decíamos que el Sr. Kies se arrastrara á los pies de su adversario, que se pusiera incondicionalmente á sus órdenes, y que ambos como buenos camaradas decretasen la muerte del partido liberal del distrito de Roquetas. Porque, no se hagan ilusión los liberales de la derecha del Ebro, su muerte está acordada y la verdad que será doloroso el ver como caen del poder y se reponen los carlistas en los ayuntamientos, y lo que es mas triste aun, despues de haber pagado fabulosos honorarios, por trabajos que ni siquiera valen la décima parte de lo que se les ha exigido, pero como ya los liberales están explotados, y se resisten á rascarse mas el bolsillo, para que no resulte nada de todo lo que en justicia se pedía por D. Antonio, porque si bien parecía que tenía gran interés en las querrelas que defendía, para nadie es ya un secreto, que se entendía tambien con los carlistas y que les prometía que pronto volverían á su poder, porque sacado ya todo el dinero de los liberales faltaba ahora explotar, el terreno virgen para el Sr. Kies del campo carlista. Y no es una afirmación gratuita; pregunté á los de La Galera que por qué los liberales cometieron el horrendo crimen de confiar su dirección jurídica al Sr. Roig, influyó para la reposición de los concejales suspensos, que consiguió, haciéndose nombrar, mejor dicho haciendo nombrar á su hijo D. Pepito (a) el negro, abogado de los carlistas, sin acordarse de que era el jefe regional del partido liberal: diganlo los liberales de Roquetas y Cherta que si no hubiese sido porque el señor Roig consiguió la incapacidad de los regidores boschistas, ya haría mas de dos meses que estos estarían entronizados en el poder; liberales, no lo dudeis, el primer y unico traidor al partido liberal es el Sr. Kies.

Para nadie es ya un secreto el contubernio Kriista, con los bochistas y los carlistas, y preguntamos á D. Victor J. Olesa y secuaces: ¿acaso no os acordáis de aquellos célebres artículos titulados LOS CRIMENES DEL CARLISMO, copiados de los folletos publicados por Nakens director de *El Motin* en el *Liberal del Ebro*? ¿acaso no se acuerdan los católicos de nuestra ciudad, católica por demás, en que desde el periódico del Sr. Kies llamó al escomulgado Nakens NUESTRO QUERIDO AMIGO, cuya frase escandalizó á toda Tortosa? ¿qué se puede esperar de un hombre, que sin escrúpulos de ninguna clase, el día del banquete que se le dió en el círculo Liberal Dinástico, brindase por la libertad y la democracia, y al día siguiente dijera que el partido era él?, aquel día el Sr. Kies quiso parodiar á Luis XIV de Francia, cuando decía: el Estado soy yo, pero olvidaría sin duda el jefe regional, que también dijo el Estado, soy yo Luis XVI y este murió en la guillotina.

D. Camilo Oliveres y Gensana

Tras larga y penosa enfermedad, falleció el martes, en Barcelona, nuestro querido amigo D. Camilo Oliveres, Arquitecto de la Diputación de la misma.

Era el Sr. Oliveres un inteligente Arquitecto y no vacilamos en afirmar que, entre sus compañeros, era muy respetado.

Deja en el mayor desconsuelo a su querida familia y a los numerosos amigos que se distinguieron con su amistad.

Desearse en paz nuestro inolvidable amigo y a su familia les recomendamos la mayor resignación para sobrellevar tan rudo golpe.

D. E. P.

La barra de Monner

No contento este vividor con obligar a todos los empleados de secretaría y consumos en hacerles acudir al buchín que tienen instalado en la calle de Tablas Viejas para preparar los pucherazos de las próximas elecciones, obliga a los serenos, de dos en dos, a que acudan a dicho centro, con objeto que se enteren de los nombres de los electores de sus respectivos barrios para intimidarles y hacerles votar con las más descaradas amenazas.

Los serenos que durante el día se ocupan en hacer elecciones, no pueden por la noche prestar servicio, y en consecuencia, las calles de esta ciudad quedan completamente abandonadas.

Ya lo veis tortosinos, los empleados que vosotros pagáis sirven para preparar los chanchullos que la gente más despreocupada y de más cinismo preparan para continuar los robos y las estafas que de tanto tiempo vienen realizando sin pudor y sin escrúpulos.

Entre nosotros

Se encuentra entre nosotros y en su finca el «Balneario de Tortosa» nuestro particular y estimado amigo Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tío y su distinguida familia.

Sean bienvenidos nuestros buenos amigos.

Provocando al contribuyente

Continúa llamando poderosamente la atención del cuerpo electoral, y sin que haya puesto correctivo el Ilre. Sr. Gobernador, a los abusos que los empleados municipales están cometiendo públicamente.

La mayoría de los empleados de la secretaría del Ayuntamiento siguen los trabajos electorales en el casino titulado conservador (garito ó timba) situado en la Calle de Tablas Viejas, a las órdenes del concejal señor Monner.

¿Qué ha hecho el Alcalde accidental don Juan Curto, cómplice y factor de esos trabajos, apesar de prometer evitaria que los empleados que paga Tortosa se trasladaran en horas de oficina al casino indicado para estudiar en tropel y ensayar el modo y forma de llevar a cabo los pucherazos?

Estos hechos escandalosos en ninguna situación política se intentaron, es verdad sin embargo, que no ha habido nunca hombres de mayores tragaderas como el señor Monner y el empleado enfermo que les secunda.

Nos gustan políticamente estos desahogos y provocaciones a la moral realizadas por Monner, toleradas por los empleados de todos ramos que por más mandatos de Monner debían desobedecer por respeto al contribuyente y a su colocación.

Apesar de todo lo que se realiza subvencionado por la caja municipal, puede caberle la completa confianza al vecindario que muy pronto será dirigida esta administración por personas dignas, independientes y de suficiente posición para guardar y hacer respetar el dinero de consumos.

Bienvenido

Ha llegado a esta ciudad nuestro buen amigo Rdo. D. Bernardo Vergés, director de la Casa de Misericordia de Barcelona.

Que le sea grata su estancia entre nosotros.

E. P. D.

El martes fué conducido a la última morada el joven don Eduardo Beltrán y Borau. Damos el más sentido pésame a su desconsolada familia.

Sensible desgracia

El martes por la mañana y despues de almorzar, estando trabajando un oficial albañil en un edificio en construcción situado en el arrabal de Jesús y en la carretera de Alfara y Regués, tuvo la desgracia de caerse de lo alto de la fachada a la vía pública.

La fuerte contusión recibida al dar su cuerpo en el afirmado de la calle, le produjo tan grave conmoción, que antes de llegar al Hospital ya había fallecido.

El desgraciado obrero se llama Agustín Aixendri Llatse, lo *Bequero*, natural de esta ciudad.

El infortunado Aixendri desde su juventud militó en nuestro partido, siempre con entusiasmo y decisión, dando continuadas pruebas de ser sincero republicano.

Su hijo, hermano y sobrinos, queridos correligionarios nuestros, han sufrido rudo golpe, y crean nuestros amigos que sentimos en el alma tan sensible desgracia.

Aviso

El Agente Recaudador Sr. Celma, avisa a los contribuyentes que tienen domiciliado el pago de sus recibos en esta Ciudad, que pueden pasar a satisfacerlos en su oficina calle de Tablas Viejas, núm. 8, correspondiente al actual trimestre y perteneciente a los pueblos de la 2.ª zona de este partido hasta el día 10 de los corrientes, excepto los que se refieran al pueblo de Más de Barberáns cuya cobranza no se verifica todavía.

Cambio de frente

Nos aseguran que el simpático joven e ilustradísimo *jurisconsulto* de esta localidad don Pepito, disgustado por la desacertada dirección que su papá, nuestro alcalde con licencia, a impulsado a su política, se ha divorciado de él, entrando a formar parte en el partido que dicho su papá abandonó por una varita que empuña y cuyas borlas han estado dándole continuamente en sus mismísimas narices.

Algo inverosímil nos parece la noticia, si bien la comprendemos posible, reconociendo, como somos los primeros en reconocer, en la bella figura de don Pepito, al hombre de talento y gran conocedor de asuntos administrativos, quien quiere protestar de esta manera, ante el país, de los desaciertos de su padre.

No obstante, a nosotros lo único que nos consta, relacionado con ello, es, que en la noche del día de la célebre boda, don Pepito exigió a la banda municipal (1) antes de retirarse del baile para que fué por este contratada, ejecutara «La Marsellesa». Ahora preguntamos: ¿esta exigencia en pleno dominio monárquico y empuñando la vara de alcalde el papá de aquél, no significa hay algo de cierto de dicho divorcio?

El *Diario de Tortosa* nos aclarará la noticia, pues conste que nosotros solo a título de curiosidad la damos y dispuestos a rectificar en su caso.

(1) Compuesta de seis ó siete individuos, que no obstante ser músicos, y a la vez, y sin su vez ser otros ebanistas, etc., etc., solo disfrutan cuando les pagan, del sueldo de consumidores.

Lo sentimos

Hemos recibido noticia de la grave herida que a causa de una caída de la caballería que montaba, ha sufrido nuestro querido amigo y correligionario D. Pedro Juan Curto vecino de Tivenys.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del amigo incansable en pró de nuestros ideales.

Contribución

Participamos a nuestros lectores que el día 10 del actual termina el plazo para pagar sin recargos las contribuciones Directas del primer trimestre del corriente ejercicio económico.

Señor Gobernador

Nos cansamos de decir que en la administración municipal se roba, que hay muchos ladrones, y que hace falta la mano severa de un Juez y de un Fiscal.

¿No puede V. S. disponer algo, para que no se ROBE?

Mas abusos

En la tarde del último lunes, el auxiliar de la recaudación de arbitrios del Ayuntamiento Sr. Valldeperes, se presentó a un amigo nuestro, diciéndole que si votaba para el concejal Sr. Monner en las próximas elecciones, éste le relevaría de la matrícula de molinero que aquel viene pagando.

El mismo empleado y a nombre del mismo concejal, dijo a otro de nuestros amigos, que dentro de pocos días el Sr. Monner sería alcalde y que si le proporcionaba cinco ó seis votos, dicho señor le daría enseguida una credencial puesto que en la actualidad era el único que manejaba los asuntos administrativos de esta ciudad y el único que podía ofrecer destinos.

¡Vaya un gancho el de Monner, ...! Nos va a gustar verle otra vez con la vara en la mano; pero señor *caballerísimo*, mucho cuidado, no sea que se convierta en una de las que reparten los alcaldes entre sus custodiados, porque en ese caso que le aproveche a usted.

Desconocidos

Por esas calles, se ven algunos políticos que hace poco lucían en los baños de Ampolla, lo que vienen robando y han robado, y ahora pasan mustios y cariacontecidos. ¿Qué les sucede? Pues que ven próximo el fin de su jornada y el pago con un proceso a sus desmanes.

En la taquilla del principal

Un novel librero, con ínfulas de *gran señor*, se acerca a aquella y pide,

¿Una butaca....?

—Se han concluido.

¿Palco platea....?

—Tambien.

Pues entonces, venga un procenio... aunque sea para mi solo. Pero... ¡triste fatalidad! tampoco los habia, y el joven manifiestamente apesadumbrado, se retira sin poder lucir su *barbianidad*.

Otro desastre

La caseta del parque en la cual está instalada la bomba de riego, amenaza ruina lo mismo que el chalet ó edificio inventado para esconder cuentas.

Durante la escandalosa Alcaldía del señor Monner se construyeron estos dos edificios y para colmo de desdichas viniéndose abajo a pasos agigantados.

Es el mejor *inri* que puede inscribirse en la frente del *bocoy de inmundicias*.

De los robos, chanchullos, estafas y prevari-

caciones cometidas durante esta última etapa, son la mejor prueba los dos esperpentos que se derrumban.

Tortosa debe tener presente todo cuanto han hecho esos malvados, y con valentía ha de aprestarse a expulsarlos para siempre.

Caerán sobre nosotros continuadas deshonras sino sabemos sacudirnos a los vividores y despilfarradores de la casa pública.

Hay que despedir, como hicieron los de Mora de Ebro, a los mas descarados y ladrones que encierra nuestra ciudad.

Si así lo hacemos, nuestra prosperidad no tendrá limites.

En el «Principal»

El domingo debutó en este teatro y ante numerosísimo público una compañía de zarzuela que puso en escena «La marcha de Cádiz» «La banda de trompetas» y «La Viejecita», mereciendo dichas obras por parte de los actores una regular interpretación.

El lunes repitieronse la primera y tercera de aquellas obras, sustituyéndose la segunda por «Los Africanistas».

La concurrencia no fué, ni de mucho como el domingo, notándose en ambas representaciones falta de ensayos, defecto que esperamos procurarán subsanar en lo venidero los directores de la compañía.

La orquesta, como los actores, faltos de preparación, a pesar de lo cual el Mtro. Bayarri con su batuta, hizo que resultara aceptable el trabajo de los músicos.

ULTIMA SESION

A la hora de costumbre, y como de costumbre de segunda convocatoria, hoy miércoles, ha habido sesión en la Casa grande.

Presidente, el alcalde accidental Sr. Curto. Con asistencia de varios cadáveres insepultos aun, Sres. Biarnés, Gas, Monner, Lapeira, Vaqué y de los concejales sepultureros Ribás y Despax, dióse principio al acto, leyéndose el acta anterior que fué aprobada.

Pasó a la orden del día, entre cuyos documentos existía la aprobación de cuentas. Inmediatamente la presidencia pidió la aprobación de dichas cuentas; pero el Sr. Ribás, comprendiendo que por decoro cuando menos, no podía aprobarse cuenta alguna sin previo examen, y sobre todo en estas tristes circunstancias (para la *forasteralla* y compinches) que el livido rostro del Sr. Curto delatará a no indicarlo mejor: la fetidez emanada de tantos cuerpos en estado ya de descomposición, hizo presente que procedía, y así lo exigía en nombre de la Ley, fuesen dichas cuentas puestas sobre la mesa para su examen, discusión y aprobación, a cuyo moral y laudatorio proposición negóse la presidencia y otros dos concejales que exceptuaron una cuenta de nuestro particular amigo el ebanista Rafael Rico, cuenta que formalizada, aprobada y satisfecha en el mes de Agosto aparece hoy; con fines sin duda nada licitos ni honorosos y que tan solo pueden abrigar concejales cuyo pudor está medido en el Sr. Curto con los célebres expedientes de posesión de que tiene conocimiento Tortosa entera; *Cansalada*, los delitos por los cuales quizá en breve se encuentre de rejas a dentro; y el Sr. Lapeira, el político titerero de todas las situaciones, dispuesto siempre a vender su voto, único de que dispone, a cuantos alcaldes se vistan en su sastrea, sin perjuicio de tropezar con algun honrado Conde de la Torre del Español, que sufra las consecuencias del honrado sastre. La cuenta aludida, fué de antemano ajustado su importe con el Sr. Kies.

Volveremos sobre el asunto y sobre personajes que el país va a arrojar de sus poltronas y no por cierto por su moralidad ni honradez. Concluimos gritando, sintetizando las nobles aspiraciones del pueblo ¡Abajo los ladrones! ¡viva la moralidad! ¡Tortosa para los tortosinos! ¡A luchar!

Foguet, Impresor.—Plaza del Hospital, 5.

CANDIDATURA

Juan Ribàs Cots

Juan Ribàs Cots

Zapateria de Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romen

TORTOSA

Surtido de Calzado de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de Arrufat Gasparo y C. de Barcelona.
Se construye a medida y con arreglo a los últimos modelos.
Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hornería.

Casa fundada en 1866

Precios fijos.

Ventas al contado.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES La Literaria

En esta casa se encuentran de venta los periódicos y revistas. El Imparcial, El Liberal, Herald, de Madrid, La Publicidad, Las Provincias, El Siglo XX, La Esquella, La Campana, La Seta, Barcelona Cómica, La Revista, El Gato Negro, El Nuevo Mundo, La Tómasa, El Salón de la Moda, La Última Moda, y El Eco de la moda. Admitiéndose suscripciones a toda clase de obras.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

Don Saturnino Rivera

Peninsular, 9, Madrid

Esta casa, se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomiendan; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

EBANISTERIA

DE

Rafael Rico

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc., etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1892.—Variedad en los muebles.—Economía en los precios.

MONCADA 11, TORTOSA

Papelería Librería Centro de Suscripciones

VENTA DE PERIODICOS

JOSÉ M. BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Impresiones rápidas económicas y lujosas

LA ACADEMIA MÉMCO FARMA DÉ L'U CA DE BARCELONA emitió por unanimidad un extenso y luminoso dictamen en el que con- signa que con el uso de estas aguas se combate el escrufulismo, los herpes, las dispepsias en sus diversas manifestaciones, catarros gastro-intestinales, diátesis úrica, nefritis crónicas, catarros de la vejiga, infartos prostáticos y fiegmias de las mucosas gémito-uritarias, y termina vanaglorián- dose de que España cuente con un manantial, que prestará inmensos servicios a la humani- dad.

VIRTUDES MEDICINALES

Extractadas de la memoria del doctor don Juan Montserrat y Archs, presidente de la Real Academia de Ciencias de Barcelona. Subdelegado médico de Sanidad, etc., etc.

Dada la riquísima mineralización del agua de manantial Ntra. Sra. de la Esperanza, y las combinaciones salinas que en ellas se contienen, pocos son los manantiales que puedan igualarla bajo el punto de vista terapéutico. En los infartos uterinos y metritis crónica, ha dado brillantísimos resultados e igualmente en los infartos hepáticos y esplénicos.

El escrufulismo puede dominarse, usándola como poderoso coadyuvante de las medicaciones especialmente tónicas y reconstituyentes.

Los herpes y afecciones cutáneas encontrarán en ella un eficaz agente para combatirlos con éxito.

La diátesis úrica, las enfermedades de los riñones y de la vejiga, cedan bajo el empleo de las particulares sales que en esta agua figuran, y son muy indicadas para los casos de mal de piedra y de arenillas urinarias tan rebeldes por lo común. En las dispepsias biliosas y las acideces gástricas produce inmediato alivio.

MAS DE TRESCIENTOS DOCTORES EN MEDICINA han emitido dictámenes recomen- dando con gran eficacia el uso de estas aguas por los sorprendentes resultados obtenidos prescribiéndolas a los enfermos sujetos a su dirección facultativa.

Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada, sódica

LITINICA

DEL MANANTIAL DE NTRA. SRA. DE LA

ESPERANZA

EN

Tortosa

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 1.º Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos

benéficos con preferencia a las de los manantiales similares

de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados

Unidos con medallas de oro por varias Academias Científicas y en

diversas Exposiciones Universales

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco número 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las Farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

Propietario: EXCMO. SR. D. MANUEL PORCAR Y TIO

DON RAMON CODINA LANGLIN, Doctor en Fa- macia, Profesor químico del Laboratorio de Me- dina legal de la Audiencia territorial de Barcelo- na, Decano de la Subdelegación de Sanidad de Farmacia, Miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y de Ciencias y Artes, etc., etc.

Certifico: Que he practicado el análisis de las aguas que surgen del manantial titulado Nuestra Señora de la Esperanza, resultando de dicho análisis químico, que un litro de agua, contiene:

GASES EN DISOLUCION (CALCULADOS A O CENT. y Om. 760 Cénis. cúb.)	
Nitrógeno	13cc182
Oxígeno	5cc864
Acido carbónico libre	5cc572
Total	70cc678

SUS ANCIAS FIJAS Gramos	
Bicarbonato potásico	0'00486
» sódico	0'84673
» litico	0'00331
» cálcico	0'09822
» estróncico	indicios
» magnésico	0'06814
» ferroso	0,00236
» manganeso	indicios
Sulfato sódico	0'55432
» cálcico	0'52163
» magnésico	0'28677
Fosfato cálcico	0'12632
» sódico	0'00476
Arseniato alcalino	indicios
Cloruro sódico	1'49882
» cálcico	0'01532
» magnésico	0'09679
Yoduro y Bromuro alcalinos	indicios
Oxido aluminico	0,00681
Acido bórico	indicios
» cilicico	0'00750
Materia orgánica	0'00314
Total	4'15009

En vista de esta composición, las aguas minero medicinales del Manantial titulado «Nuestra Señora de la Esperanza» deben ser clasificadas entre las cloruradas, sultatadas, bicarbonatadas, sódicas variedades litinicas.

Juan Ribás Gots